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本报记者 刘德峰

品牌：突破认证难题

在生意场上闯荡多年的张政，最终还
是把创业的目标投向了农产品市场。

在不惑之年创业，张政绝不甘心停留
在小打小闹上。随着进入农产品市场越来
越深，他逐渐意识到，想在这一领域做大
做强并不容易。

“竞争太激烈，同样的产品层出不
穷。”张政认识到自己的事业之所以迟迟
未能突破，是因为：“那时候什么样的产品
都做，没有做精。”

于是，当下消费热门的有机农产品，
成为他转型突破口。根据枣庄当地农作物
的特点，他也把经营范围集中在有机粮与
有机蔬菜两大类上。

2014年，张政注册成立枣庄泓硕农业
发展有限公司，正式进军有机农产品市
场。面对各类有机农产品，他没有急于创
建自己的品牌。

“前期，我们主要还是做当地礼盒类
产品的供应方。”张政说，这也就是所谓的
贴牌生产，这样的选择除了基于保证出货
量的考虑，也担心自建品牌营销可能在一
段时间内难以得到市场认可。

“因为我们现在还没能得到权威技术
机构相关认证。”在张政看来，权威技术机
构的认证，既是自建品牌的基础，亦是自
家有机食品得以有效推广的敲门砖。

可想获得相关认证，同样不是一件简
单的事。据记者了解，我国的农产品认证
体系，自下而上主要分为无公害、绿色和
有机三大类。其中最高级的、同样是张政
最需要的，就是有机产品认证了。依我国

《有机产品》国标规定，它要求整个生产过
程可追踪、可追溯。

虽然张政早已要求并监督与其合作的
农户使用有机农药和有机肥料，但缺少有
机认证，让他始终在营销推广中少了底气。

与张政不同，于2015年初加入农产品
创业大军的烟台80后李忠良，并没有纠结
于是否能够得到认证。他在自家承包的山
上散养的鸡苗，如今已经陆续开始下蛋。

李忠良颇具品牌意识，在自家山鸡蛋
上市前就开始谋划注册商标，并让广告设
计专业出身的妻子设计包装和标识。

但等注册时才发现，他们试图打造的
“莱阳娘娘山仙鸡蛋”，早已被他人注册使
用。小李有些气恼，原本想借中秋节市场
推出品牌的计划，不得不重新再想办法。

管理：做大了就跟不上

没有认证的张政，想尽办法扩大规模
和销量，2015年上半年营业额达1000余万
元。目前与张政公司合作的粮食产地已有
千亩以上，蔬菜大棚超过500亩。

不过，随着事业做大，管理问题也开始
让他头疼。“还是欠缺经验。”张政说，为保
证有机生产，所有开展合作的区域，都需要
有工作人员到田间地头进行技术指导和监
督。每个领域的业务发展，也需要责任到
人。这样一来，聘用人员的专业技术水平就
跟不上了。为解决这个问题，张政专门从天
津等地找来专家，给工作人员培训。

山东浩丰集团的做法，或许也值得张
政在发展中借鉴。该公司目前是肯德基最
大的生菜供应商。像肯德基、麦当劳等连
锁餐饮巨头，一般倾向于基地采购，要求
蔬菜每一个批次的质量都要很稳定，这样
对农业标准化、产业化的要求非常高。

要成为这些洋快餐的供应商，必须是
产业化程度非常高的企业。为保证供应
量，浩丰采用了“周年供应模式”，也就是
一年365天大批量、不间断、持续均衡供应
蔬菜。这对生产各环节的管理要求很高。
为实现“周年供应模式”,山东浩丰董事长
马铁民跑遍全国，在福建、上海、山东、西
安、河北五地选址建起了12处自有示范基
地。这样的模式，能打破蔬菜时令的限制,
保证了浩丰的生菜周年不间断供应这些
洋快餐巨头。

渠道：砍掉中间环节

“今年家里的桃子批发，每斤才1块多
一点，这里却能买到4-5块钱。”逛完济南
的各大超市，在淄博市沂源县从事水果批
发生意的刘金山感慨。

这也是令很多从事农产品种植销售
的创业者一直挠头的问题，他们依赖传统
销售渠道，自己无法掌握定价权，中间环
节大大压缩了生产源头的利润。

刘金山也曾试图利用反季节销售提
高利润。可2014年囤下的苹果到2015年6
月，价格反而还连续走低，这让他意识到
反季节销售同样需要背负极大风险。

砍掉中间环节，成为小创业者们共同的
选择。直供商超便是其中的一种方式，李忠
良考虑的是如何进入烟台各大商超，张政最
大的供应地，同样也是枣庄的各大商超。

“对接商超，一下子缩短了很多中间环
节。”主打产品海鲜蘑菇的瑞福兴生物科技
有限公司日产蘑菇1万斤，销售主要渠道便
是商超，“小创客们应该鼓足勇气，去商超创
创牌子。”这家公司的创始人孙常青说。

除了中间环节，物流的不便也让刘金
山直呼头大。他所服务的区域多是山区农
村，“没有成熟的物流公司进来，导致物流
成本和损耗居高不下。”

在此，烟台大樱桃和顺丰的合作可谓
经典案例。2013年，顺丰快递的网点直接
进驻烟台大樱桃主产地张格庄。买家可以
直接在顺丰优选上下单，顺丰货机就会打
着“飞的”把烟台大樱桃送往全国各地。

这种方式大大砍掉中间环节，2014年，张
格庄的大樱桃收购价可以保持在22元一斤，
而如果卖给当地的商贩，价格根本上不去。

在“互联网+”的浪潮中，越来越多的
农产品小创客开始走上互联网。随着阿
里、京东掀起的电商下乡热潮，山东各地
的小创客也有了可供搭乘的快车，并争取
地方政府的优惠条件。

淘宝农资频道负责人孙黎明对本报
记者介绍，将通过淘宝生鲜电商，让农产
品直接对接消费者，让农户通过淘宝生鲜
平台面对亿万级别的消费市场。通过差异
化的频道，满足优质消费者对于高品质农
产品的需求。不仅要让农产品卖出去，还
要卖出好价格。

当然，孙常青也告诫创业小伙伴们不
要绝对迷信电商渠道，像天猫、京东这样
的电商平台，选品都有严格标准。像天猫
对来开店的商家采取的是邀请制，对卖家
资质要求极高。

“对于小创业者而言，重要的不是跟
没跟上互联网浪潮，最重要的是放开眼界
走出去，对流通有一个基本认识，对整个
行业生态有个了解。”孙常青说。
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本报记者 刘红杰

山东圣谷山茶场有限公司最近捷报
频传，7月9日 ,“百年世博中国名茶金骆
驼奖”名单公布,日照“圣谷山”品牌成功
为山东捧得唯一一座“金骆驼”，将于8月
份登上米兰世博会舞台 ,向世界演绎中
国茶的魅力。15日，又顺利通过了美国雨
林联盟认证复审。

做有机茶被同行嘲笑

2002年，高建华和妻子程娜一起跳
进茶行业。刚开始做普通茶，但慢慢地他
们发现，从茶农那里收购来的茶叶很难
掌控质量。部分茶叶农药多，炒茶工人都
不愿炒，味很大。

程娜说，“茶场和小作坊对原料的要
求是不同的，要生产一流的茶，必须有一
流原料。采出来的是金子才可以做金项
链，如果采出来的是铁，无论怎么包装也
成不了金项链。”

要有好茶叶，就得有好茶园。2005

年，高建华四处撒网，找适合种茶又没有
污染的土地，发展自家茶园，终于在日照
找到了。“很多同行不解，说费那么大劲
干吗，随便买块地摆个POSE不就行了。
许多朋友也劝我们，从小作坊买茶叶，挂
上自己的牌子就行，拉着客户到山里，随
便指着一片茶园说是你的谁能知道。”

就在高建华忙着买地的时候，很多
同行都在大肆扩张开店。其实程娜也曾
动摇过。创业初期很辛苦，一年下来挣别
人的几分之一，她看着心急。高建华劝
她，我们不是做买卖，而是做企业。企业
可以发展快，也可以发展慢，但是永远不
要把你的企业置于危险境地。

在许多同行将大量的资金、人力、物力
投入营销的时候，高建华夫妻像农民一样，
天天在山里种茶，将大量真金白银投到了
生产上，在圈里赢得了“傻”的“美誉”。

在程娜眼里，有机茶和普通茶的区
别真的很大。“仅以除草为例，普通茶园
一亩地用一瓶20元的除草剂就可以，但

是有机茶园需要人工拔草，一亩人工费
1000元。但产量却是倒过来的，普通茶园
一亩可以产干茶100多斤，而有机茶园一
亩最多产20斤，今年天旱，只有十几斤。
但茶的品质确实不一样，土地是公正的，
你糊弄它，它也糊弄你；你真心待它，它
也真心回报你。”

好茶叶是会说话的

有机茶的成本高，价格贵，销售是个
难题。作为圣谷山市场总监，程娜遇到了
不小压力。

“真正的有机认证现在国家控制得
非常严格，而且认证员要承担连带责任。
去年的有机认证，我们的农药残留为零，
但是很多人不相信。他会说你的认证只
能说明认证的样品好，不代表你卖给我
的也好。”这种质疑曾经让程娜很痛苦，
更令她难过的是，有机茶的价格贵，成为
同行打压她的手段。“有同行对客户说，
别买圣谷山的茶，他家都是‘天价茶’，但
他们不会说我家是有机茶。”

程娜采取的营销方式是，免费喝。“很
多客户是比出来的。最初几年刚出来的有
机茶我基本都没卖，全给客户喝了，一喝
就比出来了。”

济南市民刘女士要去德国探亲，临
行前到店里买茶，价位要求400元/斤。逐
杯品尝后，刘女士买走了两种茶，一种
3000元/斤，一种6000元/斤。这期间，店员
燕子并没有说话。刘女士走后，燕子哭
了，她说，“好茶叶是会说话的。”

程娜说，她现在做有机茶，也做普通
茶，很少有客户是奔着有机茶来的，但是
一喝一对比，大部分会选择有机茶，产品
体验非常重要。“做有机茶，我感觉心里踏
实，很有尊严。我也想全部做有机茶，但有
机茶成本太高，价格贵，我怕卖不了，所以
做两种产品，满足不同市场需求。”

圣谷山现在主要走的是销售商渠
道，还没有进超市，但是程娜已经着手在
做电商。“7月22日会在天猫、聚划算做，
第一次。” （下转B02版）

如何把绿色农产品卖出好价？

齐齐鲁鲁创创客客
你你能能翻翻越越这这三三座座山山吗吗

个案

“圣谷山”成功只因做对了一条———

行行业业信信用用危危机机时时守守住住底底线线

在“齐鲁晚报创客团”，活跃着很多做绿色农产品的创客。如何让市场相信自己销售的是正牌
绿色产品，如何迅速占领市场，让好的农产品卖出好价，并不是一件容易的事。

从零售、批发这样的小打小闹，到成立公司做大做强，营销、管理与渠道，成为他们迈向成功
前必须翻越的三座大山。在此，本报采访了几位从事绿色农产品的创客和企业家，希望他们的切
身体会能给“齐鲁晚报创客团”的成员们带来一些启发。

图为圣谷山在日照的茶园。曾经，圣谷山在日照买地种茶的举动，被同行认为太傻。 （资料片）

圣谷山的“有机之路”看似荣光，程娜却坦言备受煎熬。她说，“现
在还有很多人对有机产品不相信，这是中国食品安全的信誉危机。”
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